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El profesor habló en la
facultad de Farmacia
sobre la disponibilidad
de la propia vida y el
derecho a morir
dignamente
:: SAIOA ECHEAZARRA
VITORIA. La facultad de Farmacia
acogió ayer un debate sobre el de-
recho a la muerte digna tras la con-
ferencia ofrecida por el profesor de
Sociología Andrés Dávila, titulada
‘La disponibilidad de la propia vida’
y organizada conjuntamente por la
UPV/EHU y la asociación Derecho
a Morir Dignamente de Euskadi.
Tras el foro, que contó con la parti-
cipación de su portavoz Rosalía Mi-
randa, se proyectó el cortometraje
‘La dama y la muerte’ ganadora de
un Goya en 2010 y posteriormente
nominada a los Oscar.
–¿Existe una demanda social en
torno a la eutanasia?
–Hay reformas de este tipo que lle-
van tiempo sin ser planteadas. Se-
gún datos de encuestas, tienen de-
manda social tanto entre la pobla-
ción general como en el ámbito mé-
dico.
–¿Qué criterio debe prevalecer
ante esta decisión, el médico o el
del paciente?
–El derecho a una muerte digna tie-
ne que ver con la autonomía del pa-
ciente. Se debe respetar la voluntad
expresamente manifestada sobre
cómo quiere que sea tratada su si-
tuación por parte de todas las ins-
tancias; familiares, médicas, etcé-
tera.
–¿Es necesario regular los llama-
dos cuidados paliativos y la muer-
te digna como tiene previsto el
Gobierno central?
–Muchos apartados ya existen, pero
necesitan una regulación más espe-
cífica para evitar situaciones dra-
máticas como las que hemos visto
en los últimos años. Precisamente,
el proyecto de ley tiene que mejo-
rar y extender los servicios paliati-

vos. La regulación actual debería ir
más allá, porque sigue siendo insu-
ficiente.
–¿Cómo afectaría la aprobación
de esta ley?
–Primero habrá que ver cuál es el
proyecto. Pero el anuncio en sí ya
es una buena noticia.

–Algunos sectores están en con-
tra de la medida porque, entre
otros motivos, los mayores son un
sector desprotegido de la sociedad.
–Todo está dentro del criterio de res-
petar la voluntad del paciente. Hay
que pensar en no imponerle a otro
una muerte con dolor y que no de-
see. Es cierto que los mayores están
desprotegidos, pero es un debate
que afecta a todos.

Leyes en Europa
–¿Cómo está legislado este tema
en otros países?
–En Bélgica, por ejemplo, se permi-
te que el paciente elija entre cuida-
dos paliativos o la eutanasia. En paí-
ses como Suiza o Luxemburgo tam-
bién existen leyes que lo plantean.
–¿Qué pide la asociación Derecho
a Morir Dignamente?
–El derecho a una muerte digna es
un concepto muy amplio que sobre
todo se centra en la decisión de una
persona sobre cómo y cuándo quie-
re morir. Dentro de eso, pide que el
enfermo sea el protagonista, no un
número. Al igual que cumple un pa-
pel en su vida, también debe hacer-
lo en su muerte. La agrupación está
a favor de la despenalización de la
eutanasia y del suicidio médicamen-
te asistido, y pide que se cumplan
las leyes a las que los pacientes te-
nemos derecho.
–¿Son insuficientes los cuidados
paliativos?
–Estamos en pañales respecto a
otros países, porque solo acogen a
enfermos de cáncer cuando existen
muchos otros pacientes crónicos
con otras enfermedades. Debería
haber equipos más multidisciplina-
res que acojan a la familia del enfer-
mo, y no solo cubrir los cuidados fí-
sicos sino psíquicos. Se ha avanza-
do mucho, pero en España siguen
siendo insuficientes.
–¿Cómo abordan el tema desde la
universidad?
–Pretendemos que estos debates
también lleguen a la universidad
para establecer una relación con la
sociedad e investigar sobre el tema.

:: MARÍA REGO
VITORIA. Pasar la noche con el
cielo como techo y unos carto-
nes en lugar de paredes nunca
resulta agradable, pero menos
cuando los termómetros mar-
can temperaturas bajo cero. Sin
embargo, y pese a que el mercu-
rio se ha desplomado en las úl-
tima madrugadas, los dispositi-
vos invernales de los tres alber-
gues municipales no han expe-
rimentado una gran demanda.
El pasado domingo, por ejemplo,
ni siquiera llegaron a la mitad de
su ocupación.

Así, las diez plazas de este re-
curso especial del Centro Muni-
cipal de Acogida Social (CMAS)
permanecieron vacías durante
toda la noche mientras que lle-
nó 53 de las 67 habituales. En
Casa Abierta durmió solo una
persona de las seis posibles que
pueden utilizar su dispositivo
invernal, aunque el resto del es-
pacio resultó «ocupado al 100%»,
según fuentes municipales. Y en
el Aterpe se quedó una decena
de ‘sin techo’ en la zona habili-
tada para las noches más frías y
otra veintena en las camas

Día de los ‘sin techo’
La situación cambia en los alber-
gues que dependen de diferen-
tes asociaciones. Satur García,
responsable del centro de Puen-
te Alto, reconoce que se encuen-
tran «muy justos, con 28 de las
30 plazas llenas» y teme colgar
el ‘completo’ «en los próximos
días». Muchos de quienes recu-
rrieron el domingo a este colec-
tivo no sabían que esa jornada
se celebraba el Día de los ‘Sin Te-
cho’ pues «nadie se acuerda de
ellos», admite con pesar.

Bizitza Berria registra tam-
bién «un 80% de ocupación» en
sus camas de Betoño –20 de 24
poseen ya propietario– aunque
«no dependemos del frío», ex-
plica Sergio Hinojal, director del
recinto. Eso sí, «con las bajas
temperaturas hay más personas
dispuestas a salir de la calle».

Los albergues
municipales
presentan plazas
vacantes pese a la
llegada del frío

«No se debe imponer a ningún
enfermo una muerte con dolor»
Andrés Dávila Sociólogo

Andrés Dávila frente a la Facultad de Farmacia. :: RAFA GUTIÉRREZ

«Al igual que la persona
cumple un papel en su
vida, debe hacerlo
también en su muerte»
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aspira a ser un activo en el bienestar alavés. Sus actua-
les rectores, al menos, los que lidian con el día a día en
Vitoria, han apostado, y fuerte, por la investigación y
el conocimiento. Ojalá sean entendidos sus proyectos
y que el resto de instituciones locales les sigan en el
empeño. El objetivo merece la pena. Y la inversión.

Hay discursos recurrentes, aunque no por ello pierden
vigencia. Éste que aquí comienza es uno de ellos. Una
sociedad moderna y avanzada lo es, en buena medida,
por su sistema educativo. Y dentro de él, por la pujan-
za de sus universidades, entendidas éstas como focos
de talento y desarrollo. Bajo esas premisas, la UPV

En 12 líneas

sociedad@noticiasdealava.com
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P L A N D E I N V E R S I O N E S E N L A U N I V E R S I D A D

E. ARTEAGOITIA
VITORIA. La UPV ha iniciado ya
conversaciones para implantar la
titulación de Veterinaria en Álava.
La medida impedirá a los estu-
diantes vascos que quieran reali-
zar esta carrera desplazarse a otras
ciudades fuera de Euskadi, como
sucedía hasta ahora. El objetivo es
que en los próximos cinco años la
facultad esté en marcha.

La puesta en funcionamiento de
esta titulación requiere una serie

Un perro hospitalizado. FOTO: A.P.

La UPV negocia la
creación de un

hospital veterinario
universitario en Vitoria

de inversiones; la más importante
sin duda la creación de un hospital
veterinario universitario que daría
apoyo a docentes, investigadores y
estudiantes. La UPV quiere levan-
tar este centro en la capital alave-
sa y así se lo ha comunicado ya al
Gobierno Vasco, a la Diputación
Foral de Álava y al Ayuntamiento
de Vitoria, que han recibido con
interés esta propuesta.

La Universidad propone crear un
patronato entre estas tres institu-
ciones y la UPV, para que se haga
cargo de la gestión de este nuevo
hospital. “Sería un modelo de ges-
tión mixto”, explica el vicerrector
del campus de Álava, Eugenio Ruiz
Urrestarazu, el principal impulsor
de este proyecto. Vitoria seguiría

UN PATRONATO GESTIONARÍA
EL CENTRO QUE MÁS ADELANTE
DARÁ PIE A QUE EL CAMPUS DE
ÁLAVA OFERTE ESTA CARRERA

así el modelo de otras ciudades
como Murcia, León, Madrid o
Zaragoza, donde ya existe una uni-
versidad de estas características.

La oferta académica de la UPV
prevé seguir creciendo a corto pla-
zo también a través de los estudios

de postgrado. En concreto, a partir
del curso 2011-2012 se podrá acce-
der por primera vez el master de
Paisajismo, una iniciativa que
cuenta con el apoyo de la Diputa-
ción y del Centro de Estudios
Ambientales, perteneciente al
Ayuntamiento gasteiztarra.

MÁSTER DE ENOLOGÍA Asimismo,
la Facultad de Farmacia ha inau-
gurado este mismo curso un más-
ter en Enología, que tiene como
objetivo la formación de profesio-
nales no sólo en el análisis senso-
rial del vino, sino también en el
conocimiento de los mercados y
estrategias comerciales.

Este postgrado permite al alum-
nado el contacto real con el sector,
ya que tiene estipuladas cuatro
semanas de prácticas externas en
una bodega y, tras el periodo docen-
te, cada estudiante deberá llevar a
cabo un trabajo de fin de máster al
que deberá dedicar alrededor de 375
horas; además de los dos cuatri-
mestres de formación en la propia
Facultad de Farmacia. Según expli-
ca la UPV, el máster permitirá a los
profesionales que lo cursen promo-
ver de forma integral una gama de
productos de acuerdo con la deman-
da del mercado.

“El alumno de la UPV
tiene que ver que la
investigación también
es parte de su futuro”

L A S F R A S E S

L A C I F R A

5
● Años. Es el tiempo que la UPV
calcula que tardará todavía en
implantarse la titulación en Veteri-
naria. De ello depende la financia-
ción con la que pueda contar el
campus y del inicio de las obras del
hospital, un edificio que dará apoyo
a alumnos y profesores.

“Crear un nuevo
aulario o ampliar el de
Las Nieves dependerá
de la financiación”
EUGENIO RUIZ URRESTARAZU
Vicerrector del campus de Álava
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«Anillo verde»
VITORIA-GASTEIZ. La sen-
sación de orgullo y satisfac-
ción por la concesión del tí-
tulo de Capital Verde Euro-
pea 2012 a Vitoria la compar-
timos con los que han hecho
el esfuerzo para presentar to-
dos los aspectos positivos de
nuestra ciudad, que no son
pocos. Ahora quizá sea el mo-
mento de trabajar a fondo en
las deficiencias para que tal
galardón sea lo más mereci-
do posible. Factor especial-
mente relevante es nuestro
anillo verde. El objetivo de
interconectar los parques
que nos rodean consiguien-
do un entorno de ocio y dis-
frute de la naturaleza ha sido
y es muy positivamente va-
lorado por la opinión ciuda-
dana. Aceptando que está su-
jeto a modificaciones y me-
joras continuas, mi pregun-
ta es: ¿para cuándo podemos
esperar y confiar en tener
una prolongación adecuada
de tal anillo verde en la zona
entre Lasarte y Olárizu y, en
concreto, el tramo que va
desde Mendizorroza a Adur-
za? Cuesta mucho entender
que mantengan tal denomi-
nación para una zona donde
no se puede pasear por los
cortes continuos, ya sea por
enormes rotondas (que se-
rán idóneas para la circula-
ción rodada, pero no para la
peatonal ni para quien se des-
plaza en bicicleta), como por
falta incluso de aceras en al-

EL MOSAICO

gún punto. Siendo esto im-
portante, lo fundamental es
que se trata de una zona es-
pecial y duramente castiga-
da por la contaminación ge-
nerada por la ingente canti-
dad de vehículos que circu-
lan en ambos sentidos. No
resulta ‘sostenible’ llamarlo
anillo verde y al tiempo apro-
vecharlo para una especie de
circunvalación que ni en su
día convenció a nadie ni po-
demos negar que está resul-
tando ser devastadora para
la zona Sur y que nos some-
te a una triple contamina-
ción: gases de escape, acús-
tica y visual, además del ries-
go circulatorio. Dado el ince-
sante tráfico, la sensación de
bienestar y disfrute es nula
para los que intentamos pa-
sear o los que residimos en
la zona, por lo que ¿existe al-
gún planteamiento para una
circunvalación que respon-
da a tal nombre y que rodee
Vitoria, sin invadir zona ur-
bana, aun cuando signifique
mayor recorrido para los
vehículos? Todos los esfuer-
zos para fijar zonas peatona-
les y evitar la circulación de
vehículos privados en Vito-
ria tienen que reflejarse ne-
cesaria y urgentemente tam-
bién en el sur de la ciudad.
Ojalá sea así y no tardemos
10 años en hacerlo realidad.
ISABEL QUINCOCES ZABALA

«Para Angélika»
VITORIA-GASTEIZ. El lu-
nes el cielo de Vitoria se que-
dó sin palabras. Y por eso llo-
vía. Pero no era lluvia. Todos
sabemos que eran lágrimas.
Lágrimas por perder esa de-
liciosa mezcla de alegría y lo-
cura. Cada lágrima es un re-
cuerdo, pero cada recuerdo
tuyo es una sonrisa. Gracias
Angélika.
JOSÉ PARRA Y SILVIA GARCÍA

eenlaCe

NACIMIENTOS
Diego Valentín Raduta, Da-
vid Izquierdo Alva, Ander
Ruiz García, Beñat Luen-
gos De Miguel, Asier Fer-

nández Hinojosa, Haizea
Ruiz González, Ekaitz Cas-
trillo Ondiviela, Nicolás
Barreiro Argibay, Eneko
Calderón Güimil, Danel Do-
mínguez Sarmiento, Fa-
toumata Sony Dia.

DEFUNCIONES

Juana Ganzábal Ugarte,
Aurelio Fernández de Le-
ceta Ruiz de Alegría e Isa-
bel Valle López de Larra-
inzar.

VIDA SOCIAL

BUSCAMOS

FOTO DEL DÍA

De vez en cuando, los lectores nos sorprenden con curiosas imágenes, propias de
una escena de película. «El sábado por la noche captamos esta fotografía cuando vol-
víamos a casa: una furgoneta de la Ertzaintza esperaba su turno en una hamburgue-
sería. Cuando el hambre aprieta...», comenta NEREA ORTIZ DE MENDIBIL.

Una escena ‘a
la americana’

EL ÁLBUM

«Zorionak, tío Juan. Te lo deseamos todos tus sobrinos,
hermanos y cuñados. Eres el mejor tío. No cambies nunca.
Eres ‘superguay’. ¡Aúpa Alavés!».

«Soy Kevin. Tanto mi amatxo como
yo queremos felicitar a mi aita por
su cumpleaños. Te queremos mu-
cho. Pasa un buen día».

«Hoy cumple añitos Andrea, nuestra dama de
honor. Te desean lo mejor tus tíos Jorge y Zuri.
Zorionak, princesa!».

«Felicidades, Shuyana, por
tus ocho añazos. De parte de
toda tu familia».

«Zorionak ai-
tatxo! Un muxu
muy gordo de
parte de tus
‘nenas’. Ondo
pasa».

«Mikel cumple 5 años.
Grandullón, muchos besos
de tu hermano Xabi y de
tus aitatxos. Zorionak!».

«Felicidades Naroa
por tu primer cum-
pleaños de parte de
tus aitas. Un beso».

«Amurrioko Virgen Niña ikas-
tetxeak Bikain saria jaso zuen aza-
roaren 10ean Donostiako Kursaal
Jauregian. Zorionak!».

CONTACTA CON enlaCe� enlacealava@elcorreo.com 945 16 73 51 C/ Aranzábal 9 - 01008Vitoria-Gasteiz

Tu jubilación en EL CORREO
Será uno de los días más felices de tu vida. O de la
de tu padre, mujer, hermano o compañera de ofici-
na... Después de toda una vida dedicada a trabajar,
te llega el merecido descanso en forma de jubila-
ción. Y, como siempre, EL CORREO quiere formar
parte de una fecha tan especial en tu calendario y
ser testigo directo de esa jornada. Queremos saber
cómo lo afrontas, compartir contigo los recuerdos
(buenos y malos) que has acumulado durante todos
estos años y descubrir juntos el futuro que te espe-
ra lejos de la dictadura del despertador. Si es ésta tu
situación o la de algún familiar o amigo, ponte en
contacto con enlaCe.

«José Mª era un hombre muy conciliador y querido por todos»
OBITUARIO

La comunidad educativa alavesa se despertó ayer con la triste
noticia del repentino fallecimiento de José María Resa Díaz
de Otazu, director general del centro asociado de la Universi-
dad Nacional de Educación a Distancia (Uned) en Vito-
ria. Resa accedió a dicho cargo en octubre de 2002, tras
imponerse en concurso público a una docena de can-
didatos. Tomó el testigo de Alberto Martínez de Ara-
gón al frente de una institución en la que este vitoria-
no empezó a prestar sus servicios como profesor en 1976.

Antes de impartir clases en el Seminario, actual sede de
la Uned, Resa fue docente en el Colegio Universitario. De igual
modo, ejerció como profesor de la Universidad del País Vasco
(UPV) durante más de tres décadas. En concreto, era catedráti-

co en Ciencias Químicas y, aunque ya estaba jubilado, fue pro-
fesor de Ingeniería Química en la Facultad de Farmacia del cam-
pus alavés. Asimismo, presidió el Grupo Especializado de Ca-

lorimetría y Análisis Térmico de la Real Sociedad Españo-
la de Química, un colectivo compuesto por investigado-
res y profesores universitarios de muy alto nivel.

Su marcha, a los 62 años, ha dejado un profundo va-
cío en su familia, amigos y compañeros. «Ha sido algo

totalmente inesperado. Era un hombre muy conciliador
y querido por todos. Su gestión en la Uned ha sido muy vá-

lida, ya que ha impulsado la institución. Su opinión era muy
respetada y valorada. Le echaremos de menos», señala Domin-
go de Echeverría y Gamo, secretario de la Uned en Vitoria.

_
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:: EL CORREO
VITORIA. El Gasteiz Boxing
Club ha montado una velada de
boxeo para el viernes en el poli-
deportivo de Mendizorroza, con
comienzo a las 22.30 horas. Cua-
tro combates profesionales y
otros tantos aficionados, con la
presencia en uno de la vitoriana
Zuriñe Celaya, campeona de Es-
paña del peso mosca, componen
el cartel pugilístico.

De todo él sobresale el cara a
cara que mantendrán en el cam-
po profesional el vigente cam-
peón de España de peso medio,
Israel Carrillo, con el camerún
residente en Pamplona, Oliver
Tchinda. Ambos ya se enfrenta-
ron en mayo de 2007 con una
pelea vibrante, ganada a los pun-
tos por el vitoriano. Desde en-
tonces, Tchinda ha venido soli-
citando la revancha hasta ser
aceptada.

La cita del viernes también
será importante para Natxo
Mendoza, que quiere volver a
los primeros puestos del escala-
fón tras la derrota sufrida ante
Jevin Mitchell en el eliminato-
ria por el campeonato del Mun-
do en Inglaterra. Esta vez, Men-
doza peleará con el ecuatoriano
Alex Bone. Andoni Alonso con-
tra el vallisoletano Miguel Án-
gel Domínguez en superligero
y Aitor Celaya ante el catalán
Joan Josep Gallart en ligero com-
pletan la parte profesional. En
aficionados, el Gasteiz ha prepa-
rado combates para Zurab Ku-
prashvili, Reyniel Arregui, Gaga
Liparteliani y Zuriñe Celaya.

El Gasteiz Boxing
programa una
velada para el
viernes en
Mendizorroza

:: EL CORREO
VITORIA. La Facultad de Farma-
cia de Vitoria albergará hoy y ma-
ñana, desde las 19.00 horas hasta
las 21.30, las ‘I Jornadas sobre De-
porte y Universidad’, un ciclo que
otorgará certificados de asistencia
y créditos de libre elección en la
UPV para sus asistentes, quienes se
beneficiarán de acceso libre a las
distintas conferencias previstas.

Las jornadas se abren esta tarde,
a las siete, con la presentación a car-
go de Eugenio Ruiz Urrestarazu, vi-
cerrector del Campus de Álava, y
de Andrés Sánchez, presidente de
la Asociación de Federaciones De-
portivas de Álava. Acto seguido,
el director de Deportes de la UPV,
José Luis González, impartirá una
charla bajo el título ‘El deporte en
la Universidad del País Vasco y su
futuro tras la implantación del Plan
Bolonia’. A su término expondrá su
tema José Luis Cobo, de la Univer-
sidad de Cantabria’, quien diserta-

rá sobre ‘Oferta de actividades y
programa de apoyo al deportista’.
El día se cerrará con la intervención
de Vanesa Almeida, campeona del
Mundo de vela universitaria en
1999 y medalla al mérito deporti-
vo en 2000 y con una posterior
mesa redonda.

Mañana, el programa arrancará
con una conferencia a medias en
torno a ‘El deporte de alto nivel y
la Universidad’ a cargo de Iván Sán-
chez y Aritz Itxisoa, campeón del
Mundo de cross universitario en
1998 y bronce en el Mundial abso-
luto de taewkondo en 2005, res-
pectivamente. El turno lo tomará
después un profesor de la Facultad
de Ciencias de la Actividad Física y
del Deporte de la UPV, Raúl Martí-
nez de Santos, quien hablará sobre
‘Los estudios de educación física
y el deporte universitario’. La char-
la ‘Mujer, Universidad y Deporte,
de la profesora Ruth Cayero, com-
pletará el ciclo.

Deporte y Universidad se
dan la mano con charlas en la
Facultad de Farmacia de Vitoria

Ferguson admite que
Rooney quiere irse

MANCHESTER UNITED
:: El técnico del Manchester Uni-
ted, Sir Alex Ferguson, aseguró
que él no ha tenido ninguna dis-
cusión con el delantero de su
equipo Wayne Rooney, pero que
sí es consciente de que el juga-
dor quiere dejar el club. «Me re-
uní con él y me confesó que que-
ría irse. Hablamos sobre la situa-
ción y le dije que lo único que
quería era que respetara la posi-
ción de la entidad y sus tradicio-
nes y que se comportara como
un profesional. Así intentaría-
mos ver lo que hacer», explicó.
Las especulaciones sobre una
discusión entre ambos cobraron
fuerza después de que Ferguson
dejara en el banquillo al atacan-
te durante la primera parte del
encuentro del sábado con el
West Bromwich (2-2).

EN BREVE

Nueva derrota del
Ganbegi en Gijón

HOCKEY
:: El Ganbegi 6-2 Hockey Taldea
perdió el sábado ante el RGC Co-
vadonga por 5-2, partido jugado
en Gijón correspondiente a la
Liga Nacional de Primera Divi-
sión masculina. Es la segunda
derrota del equipo de Llodio en
otras tantas jornadas, por lo que
ocupa la sexta y penúltima po-
sición en la tabla, con cero pun-
tos, los mismos que el colista,el
Hockey Zaragoza. El líder es el
CajaCantabria Sardinero. El Gan-
begi llegó a empatar a 2 en el cur-
so del duelo de Gijón, pero los
asturianos reaccionaron y con
tres goles en apenas diez minu-
tos sentenciaron.

Treinta disciplinas
ofrecerán entre el
sábado y el domingo
una jornada
competitiva y de
reivindicación
:: IVÁN SEDANO
LLODIO. El próximo fin de sema-
na, Llodio acogerá el Día del Depor-
te Vasco, que este año celebra su
séptima edición. Este evento es or-
ganizado por la Unión de Federa-
ciones Deportivas Vascas con el pro-
pósito de promover de nuevo una
jornada festiva, deportiva, partici-
pativa y reivindicativa mediante la
cual el deporte vasco se vea reco-
nocido. Trata trambién de fomen-
tar el conocimiento e iniciación en
las diferentes prácticas deportivas
autóctonas.

Otro de los grandes objetivos de
este día es incidir en la reivindica-
ción de una representación oficial
para las selecciones vascas en sus
diversas modalidades deportivas
dentro del ámbito internacional.
La primera edición de esta jornada
tuvo lugar en Bilbao; la segunda, en
Durango; la tercera, en Tolosa; la
cuarta, en la vecina localidad de
Amurrio; la quinta, en Arrigorriaga
y la del año pasado de nuevo se ce-
lebró en Tolosa.

El día central de esta celebración
será el domingo, cuando se desa-
rrollarán la mayoría de competicio-
nes y exhibiciones de 11.00 a 15.00
horas. El Polideportivo La Granja
acogerá la práctica totalidad de los
deportes, que rondarán la treinte-
na, como gimnasia, baloncesto,
squash, actividades subacuáticas,

montaña, surf, lucha y sambo, ká-
rate, taekwondo, hípica, tenis de
mesa, judo, ajedrez o kayak polo.
Estas tres últimas disciplinas apro-
vecharán el Día del Deporte Vasco
para disputar el Campeonato de
Euskadi, al igual que la halterofilia.

Sin embargo, los deportistas de
esta modalidad competirán en la
plaza Aldaikoerreka, lo mismo que
el hockey y el trialsín. Por último,
la pelota se ubicará en el frontón

de Lamuza, donde se llevará a cabo
un interesante taller de artesanía
de pelota.

El VII Día del Deporte Vasco
arrancará, no obstante, el sábado,
a partir de las 15.00 horas, en el po-
lideportivo de La Granja con la dis-
puta del título vasco de kayak polo
en piscina, una exhibición de ba-
loncesto y los autonómicos de judo,
aikido, jiu jitsu, kendo y wu shu en
la cancha de balonmano.

Llodio recibe el testigo del
Día del Deporte Vasco

Un aizkolari, en la cita que se celebró en Amurrio en 2007. :: J. MONTES

Miércoles 20.10.10
EL CORREO62 DEPORTES_
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● Ocho simultáneamente. Los resultados del grupo deben ser homogéneos para que la eva-
luación sea válida. Posteriormente, el producto puede portar la etiqueta que le corresponda.

● A la cabina. Uno de los 60 catadores que componen el panel recibe la copa y, ayudado por un
manual, evalúa sus características y las informatiza.

Una trabajadora pasa la copa a un catador, ya dentro de la cabina.

C. M. ORDUNA
VITORIA. Hace poco menos de un
mes, el Palacio Europa de Vitoria
acogió uno de los eventos congre-
suales más imperantes del presente
2010, el cuarto foro Eurosense: A sen-
se of quality, centrado en los últimos
avances dentro del análisis sensorial.
Medio millar de profesionales de 35
países diferentes acudieron a la cita,
donde se presentaron un total de 334
contribuciones científicas sobre la
disciplina. Tras hacer escala en las
tres ediciones anteriores en Floren-
cia, La Haya y Hamburgo, Gasteiz se
convertía en la capital mundial del
análisis sensorial en buena medida
gracias al trabajo del laboratorio de
la UPV, cuyos profesionales llevan
investigando y desarrollando duran-
te más de una década nuevos méto-
dos de evaluación.

Pero esta cita no sólo será recor-
dada por su éxito, sino también por-
que supuso un punto de inflexión
para el conjunto de investigadores
estatales de esta joven ciencia. No en
vano, el comité organizador de la
cita presentó en sociedad la prime-
ra Asociación Española de Profe-
sionales del Análisis Sensorial, bau-
tizada como AEPAS, que nació con
el fin de reunir a los profesionales
de análisis sensorial de los campos
investigador, docente, industrial o
de consumo. Su objetivo general,
“contribuir al progreso de las cien-
cias sensoriales y su aplicación,
incluyendo también la difusión en
la sociedad y las actividades de edu-
cación en varios niveles”.

Entre sus primeras actividades
previstas, la asociación permitirá
la colaboración, el intercambio de

conocimiento y la información
entre los distintos profesionales y
grupos de trabajo e investigación de
la disciplina. Además, organizará
de forma periódica nuevos congre-
sos de ámbito nacional o jornadas
técnicas, así como cursos mono-
gráficos y de especialización. Por
último, promoverá la divulgación
de trabajos y publicaciones cientí-
ficas y divulgativas relacionadas
con la disciplina.

FUTURA ASOCIACIÓN EUROPEA Con
el objetivo de que esta red de cola-
boración siga ensanchándose de
cara al futuro, próximamente se
creará una Confederación Europea
de Asociaciones de Análisis Senso-
rial, que agrupará a los distintos
colectivos ya constituidos anterior-
mente. Según los cálculos de Pérez
Elortondo, esta gran agrupación
podría ver la luz durante el próxi-
mo mayo de 2011 en Florencia.

El director del laboratorio gasteiz-
tarra es consciente de que, todavía,
la disciplina “está muy poco desa-
rrollada” en estas latitudes, por lo
que entre sus principales objetivos
se encuentra “potenciar el tema de
la formación y la divulgación, para
que cada vez se conozca más, lograr
que la técnica tenga una base cientí-
fica consolidada”. En otros países
como Noruega, por ejemplo, “lo tie-
nen muy claro”, describe.

Por de pronto, otra iniciativa que
comenzará a desarrollarse próxi-
mamente y en el que las enseñanzas
sobre análisis sensorial tendrán un
importante papel es el postgrado de
Enología que arrancará en la Facul-
tad de Farmacía. El máster, oficial
y con validez a nivel europeo, nace
con el reconocimiento de la Agen-
cia Nacional de Evaluación de la
Calidad y Acreditación (ANECA). A
diferencia de otras ofertas acadé-
micas sobre esta materia, los estu-
dios tendrán un carácter multidis-
ciplinar y su objetivo pasará por for-
mar a los profesionales no sólo en el
análisis sensorial del vino, sino tam-
bién en el conocimiento de los mer-
cados y estrategias comerciales a
nivel internacional.

Vitoria ve nacer al primer
colectivo estatal de profesionales

de análisis sensorial
EL CUARTO CONGRESO
INTERNACIONAL SOBRE

LA CIENCIA MOTIVÓ
SU CREACIÓN

AEPAS impulsará el
intercambio de información

y nuevos conocimientos

El director del
laboratorio vitoriano
asume que la disciplina
aún está “muy poco
desarrollada”

El máster de Enología
que comenzará a
impartirse este curso
también tendrá un
papel importante
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voluntarios de Ahaztuak, junto con
familiares y testigos de la zona que
aún recordaban cómo en su día vie-
ron casquillos de bala en la zona
ayudó a acotar la zona de búsque-
da. Pocos días después procedieron
a la exhumación de lo que quedaba
de Primitivo, Mónica y Florentino.

Los trabajos finales del desentie-
rro del olvido acabaron este miér-
coles cuando el Gobierno Vasco
entregó los restos del labrador de
Santa Gadea del Cid. Familiares de
otras víctimas de la Guerra Civil
y de desaparecidos asistirán a este
homenaje, que hoy se puede ren-
dir. A otros sólo se les acompaña-
rá en el sentimiento.

rraron simiente una simiente de per-
sonas que creyeron en unos valores y
en un modelo de justicia determina-
do”, explica el colectivo.

La cita, aunque apropiada por el
drama vivido, no lo es sólo porque
provenga de este escritor. Castelao
es también una figura clave en esta
historia ya que este artista fue el que
presidió los trabajos de exhumación
de esta fosa. La incertidumbre sobre
el lugar en el que reposaban los res-
tos de Primitivo para la familia Fer-
nández de Labastida acabó hace
escasos dos meses.

A finales del pasado mes de junio,
y tras varios fines de semana

de búsqueda,

C. M. ORDUNA
VITORIA. Se denomina análisis sen-
sorial a la ciencia que mide e inter-
preta las percepciones recibidas por
los humanos a través de sus cinco
sentidos, con el fin de mejorar un
producto determinado, ya sea éste
alimenticio, textil o un mero com-
plemento para el hogar. Pese a tra-
tarse de una disciplina joven, de poco
más de medio siglo de antigüedad, su
importante desarrollo en los campos
industrial y académico empujó a sus
principales investigadores a organi-
zar hace ya seis años un congreso en
Florencia que sirviese como princi-
pal referencia y punto de encuentro
a nivel europeo. Tres ediciones des-
pués, y tras pasar también por La
Haya y Hamburgo, el foro Eurosen-
se: A sense of quality hace escala en
Vitoria, concretamente en el Palacio
Europa, a partir de mañana.

Y lo hace con el éxito prácticamen-
te garantizado sin haber echado toda-
vía a andar. Desde junio, todas las
plazas están completas y su lista de
espera alcanza las decenas de perso-
nas. Isabel Martínez, concejala gas-
teiztarra de Promoción Económica,

calificó ayer este evento como “uno
de los acontecimientos congresuales
más importantes del año”. Medio
millar de profesionales de 35 países
diferentes acudirán a la cita, donde
se presentarán hasta el próximo
miércoles un total de 334 contribu-
ciones científicas a esta disciplina.
La Universidad del País Vasco
(UPV), organizadora del evento, reci-
bió nada menos que 438 y se vio obli-
gada a realizar una criba.

Entre otras cosas, se conocerán los
últimos avances sobre las bases cien-
tíficas del análisis sensorial –per-
cepción, métodos sensoriales y esta-
dísticos– y otros estudios en relación
al comportamiento de los consumi-
dores hacia los productos. Aspectos
fisiológicos, psicológicos o cultura-
les dentro de un amplio abanico de
ponencias. El programa abordará
también diferentes aplicaciones del
análisis sensorial, tanto en produc-
tos alimentarios como de otro tipo,
así como las perspectivas de futuro
de esta ciencia multidisciplinar.

LABORATORIO EN VITORIA La pre-
sencia de esta cita de calado en la
capital alavesa no podría entender-
se sin conocer el trabajo desarrolla-
do en los últimos años por la facul-
tad de Farmacia de la UPV, que cuen-
ta con un pionero laboratorio de aná-
lisis sensorial enfocado a calibrar la
calidad de diferentes productos vas-
cos como el queso Idiazabal, la car-
ne con denominación de origen o los
vinos de Rioja alavesa. Patxi Pérez
Elertondo, director del laboratorio,
remarcó ayer que la cita de Gasteiz
nace con un doble objetivo, “conti-
nuar siendo un punto de encuentro
para los profesionales de esta disci-
plina y avanzar en la creación de una
red de colaboración más estrecha”.

La ciencia en sí también se marca
retos ambiciosos, como caminar de
la mano de otras facetas no senso-
riales que afectan asimismo a la ima-
gen de los productos. “Debería unir-
se a otras disciplinas como el mar-
keting, porque la imagen y la repu-
tación de un producto también influ-
ye en su éxito”, subrayó Pérez.

PROFESIONALES DE 35
PAÍSES SE DARÁN CITA EN

UNA CONFERENCIA EUROPEA
SOBRE ESTA DISCIPLINA

Vitoria se convierte desde
mañana en el epicentro

mundial del análisis sensorial

A. SALAZAR
VITORIA. Un 3 de septiembre de hace
74 años Primitivo Fernández de
Labastida se fue con lo puesto de su
pueblo burgalés de Santa Gadea del
Cid. La estrecha amistad de este
agricultor con el secretario del Con-
sistorio vinculado a la izquierda le
ocasionó el peor de los enemigos.
Dos requetés de fascistas le pidieron
a este hombre de 35 años que les
acompañase a declarar a Vitoria.
Nunca más volvió. Un día después
le fusilaron. Hoy se cumple el triste
aniversario de su ejecución en una
cuneta de la carretera A-2622, que
une las localidades alavesas de Pobes
y Espejo. Por este motivo, la organi-
zación Ahaztuak 1936-1977 realiza un
acto de homenaje en el que señali-
zará el lugar de la localización de la
fosa en la que además de Primitivo,
se hallaban los cadáveres de un
matrimonio vecino a la localidad
donde residía este labrador. Se tra-
taba de Mónica Barrón del Val y
Florentino García Valencia, dos
campesinos de Villanueva-
Soportilla.

A las 12.30 horas se descubri-
rá un monolito con una placa
para recordarlo como un
“lugar de la memoria”, en el
que aparecerá el nombre de
los represaliados en la Gue-
rra Civil. “Junto con ello
plantaremos tres árboles
que de forma simbólica
remarcarán la frase del escri-
tor y político gallego Castelao:
No enterraron cadáveres, ente-

L A C I TA

● Qué. Cuarta Conferencia Europea
de Análisis Sensorial, ‘Eurosense: A
sense of quality’. De carácter bienal,
Gasteiz sucede como sede a Floren-
cia, La Haya y Hamburgo.
● Cuándo. Desde mañana y hasta
el próximo miércoles 8.
● Dónde. Palacio Europa.
● Quiénes. Medio millar de profe-
sionales de 35 países se darán cita
en el foro, donde se presentarán
334 contribuciones científicas.
● Organizador. La Facultad de Far-
macia de la UPV, que cuenta con un
laboratorio de análisis sensorial.

Cartel anunciador del homenaje
de los fusilados. FOTO: DNA

La memoria colectiva recupera a
los tres fusilados en la cuneta de

La Tejera con el homenaje de hoy
A LAS 12.30 HORAS SE

DESCUBRIRÁ EN LA
FOSA UN MONOLITO

En la placa aparecerá una
cita de Castelao junto a tres
árboles en honor de los tres

represaliados

VITORIA. Son muchos los hombres
y mujeres que desaparecieron entre
1936 y la Transición por ser incó-
modos para el régimen, por militar
en el bando equivocado, por ser
amante de la educación, de la liber-
tad o de la democracia o por ser
blanco de la ojeriza de caciques o
mal nacidos. El caso es que la his-
toria reciente de España parece a
veces lejana. Como si los recuerdos
se hubieran enterrado. La necesi-
dad de hacer justicia a veces no sólo
es una búsqueda emocional, sino
física. Miles de víctimas de la Gue-
rra Civil y el Franquismo perma-

HA CE DIEZ AÑOS QUE LA
SOCIEDAD ARANZADI LLEVA

MÁS DE 70 INICIATIVAS DE ESTE
TIPO POR TODO EL ESTADO

Álava cuenta con 44 peticiones para dar
con las fosas de víctimas de la Guerra Civil

necen desaparecidas a pesar de que
muchos familiares conocen casi el
día y el lugar exactos en los que per-
dieron la vida. Muchos descansan
ahora en fosas comunes. La exhu-
mación de esos restos, así, se ha
convertido en un símbolo de esta
lucha por recuperar la memoria.

La Sociedad Científica Aranzadi
es un referente en esta labor.
Comenzó en 2000 con el desente-
rramiento de una fosa en Priaran-
za del Bierzo (León) y ya ha lleva-
do a cabo más de 70 iniciativas de
este tipo por todo el Estado. Sus
pasos también la han llevado has-
ta Álava. En los últimos ocho años,
Aranzadi ha registrado unas 650
peticiones de información en todo
el Estado. De ellas, unas 44 están
vinculadas a Álava, ya sea por tra-
tarse de los orígenes del solicitan-
te o del fallecido.

Los años con mayor trasiego fue-
ron entre 2003 y 2005, con 38 soli-
citudes. Las peticiones alavesas
realizadas a Aranzadi se centran
en núcleos como Barrundia, Kuar-
tango, Armiñón, Azaceta, Salinas
de Añana, Maeztu, Zambrana,
Ribera Alta... Este último caso sir-
ve para ilustrar el funcionamien-
to de la sociedad. Un equipo de
Aranzadi se trasladó hasta Ribera
Alta, puesto que un vecino asegu-
ró que la zona escondía una fosa
con tres cuerpos, que son los
encontrados recientemente.

Ese primer contacto permitió al
equipo de Aranzadi recoger otros
cinco testimonios de vecinos
mayores de la zona que confirma-
ban estas sospechas. Los detalles
varían, pero la realidad ha sido
que las excavaciones han dado su
resultado. >A.S.
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TRÁFICO > Dos nuevos
atropellos llevan al hospital
a una niña y a una anciana
Una niña de tres años y una mujer
de 85 resultaron heridas de diversa
consideración al ser arrolladas por
sendos vehículos en Vitoria. El pri-
mer siniestro fue a las 13.15 horas
del lunes. Un turismo arrolló a la
niña entre Iturritxu y Campo de los
Palacios. Fue evacuada a Txago-
rritxu con heridas leves. A las 17.30
horas ocurrió el segundo atropello
en Eulogio Serdán. Un coche mar-
cha atrás atropelló a una anciana.
Fue evacuada de gravedad. >DNA

MACHISMO > Condenado a ocho
años por acuchillar a su mujer
tras una década de maltrato
Un hombre de 74 años, vecino de
Baños de Ebro, ha sido condenado a
ocho años y nueve meses de cárcel y
a indemnizar con 50.000 euros a cada
uno de sus tres hijos por matar de 22
cuchilladas a su mujer, a la que mal-
trató al menos durante los últimos
once años de matrimonio. Según la
sentencia de la Audiencia de Álava,
el acusado, C.G.M.O., no podrá ade-
más residir ni acudir a Baños de
Ebro ni acercarse a menos de 500
metros de sus hijos. >EFE

FACULTAD > Farmacia
homenajea a Pedro Ramos
un año después de su muerte
El mediodía de ayer transformó el
salón de actos de la Facultad de Far-
macia de la UPV en un clamor en
recuerdo del doctor Ramos. El mis-
mo día en que se cumplía un año
desde el fallecimiento durante una
carrera popular, el médico y ex
diputado foral de Cultura de Ála-
va, recibió el homenaje de sus
amigos y compañeros más cerca-
nos. El acto contó con numerosas
personalidades del mundo educa-
tivo e institucional. >DNA

SUCESO > Detenido tras ser
sorprendido en el vehículo
que estaba robando
La Policía Municipal de Vitoria detu-
vo el lunes a las 21.00 horas a un hom-
bre de 28 años, sobre el que pesaba
una orden de expulsión del Estado,
en el Centro Cívico Aldabe tras
haber sido sorprendido por el pro-
pietario del vehículo en el que pre-
tendía robar. Los hechos ocurrieron
en la calle Paraguay, cuando el pro-
pietario de un automóvil y su acom-
pañante observaron como dos indi-
viduos cogían efectos del interior de
su coche por una ventanilla. >E.P.Instante del homenaje. FOTO: J.M.

La investigación da forma al accidente

M. GONZÁLEZ
VITORIA. Las nefastas consecuen-
cias del salto hacia delante prota-
gonizado por el ex convicto C.V.P.,
un viejo conocido de las fuerzas de
seguridad burgalesas al reunir un
expediente policial con 18 antece-
dentes, parecen haber avivado el
interés de las autoridades castella-
nas por resolver cuanto antes los
pormenores del accidente que el
pasado domingo dejó sobre la N-I
los cadáveres del citado y de un
joven de 32 años –el escolta riojano
de 32 años, JL.B.F.– que tuvo la suer-
te –mala– de toparse con el prime-
ro, que huía de la Policía tras haber
protagonizado una persecución de
película a bordo de un coche patru-
lla robado previamente.

No en vano, ayer mismo, la sub-
delegada del Gobierno central en la
provincia de Burgos, Berta Tricio,
se trasladó hasta Miranda de Ebro
–ciudad en la que se inició el trági-
co suceso dominical– para reunir-
se con los mandos del Cuerpo

Estado del coche patrulla tras haber protagonizado el accidente mortal. FOTO: MARCOS RUIZ

Nacional de Policía y de la Guardia
Urbana de la capital ribereña. La
representante del Ejecutivo lamen-
tó los acontecimientos y anunció la
apertura de un proceso de investi-
gación. Éste se desarrollará por
agentes de la Ertzaintza, ya que el
accidente mortal tuvo lugar a esca-

sos kilómetros de Vitoria. En cual-
quier caso, Tricio quiso quitar hie-
rro al asunto. Según reflejan varios
rotativos castellanos, la política indi-
có que “la investigación del caso
seguirá como si se tratase de otro
accidente. Habrá la máxima colabo-
ración con la Justicia”.

Sin embargo, la subdelegada obvió
que el accidente se produjo como
consecuencia de una persecución en
la que C.V.P., de 43 años logró hacer-
se con un coche de la Policía Muni-
cipal de Miranda, que participaba
en la persecución. Según refleja el
atestado, el delincuente protagonizó

una algarada en un bar de Miranda.
Los vecinos comunicaron los hechos
a la Guardia Urbana que, a su vez,
pidió ayuda al Cuerpo Nacional de
Policía. Al llegar estos a las inme-
diaciones del establecimiento hos-
telero, el delincuente inició una hui-
da en su vehículo, un Fiat Dobló que
tomó la N-I como escenario de las
operaciones. Allí, las fuerzas de
seguridad lograron detenerle una
vez. Pero, C.V.P. se valió de su perro
para atacar a los agentes y hacerse
con el coche patrulla, que exprimió
hasta que chocó contra un Seat León
en el que viajaba el otro fallecido.

En la actualidad, la Policía auto-
nómica tramita la investigación
tras haber tomado declaración a
los agentes que tomaron parte en
la persecución.

LA SUBDELEGADA DEL
GOBIERNO DE BURGOS

AUGURA COLABORACIÓN
CON LA ERTZAINTZA

Explica que el expediente
seguirá el mismo camino
que un siniestro normal “La investigación

seguirá su curso
como cualquier
otro accidente y ya
está en los juzgados”

“La investigación
del accidente la lleva
a cabo la Ertzaintza;
habrá máxima
colaboración”

L A S F R A S E S



:: J. C. B.
VITORIA. El juzgado de prime-
ra instancia de la capital alavesa
ha absuelto a Correos de pagar
una multa de «5.000 euros» por
no tener calendario laboral ni
tampoco plan de prevención de
riesgos laborales, denunció ayer
el sindicato LAB mediante un co-
municado de prensa.

La presidenta del comité de
empresa y delegada de LAB así
como el presidente de la junta de
personal denunciaron a Correos
ante la Inspección de Trabajo. Lo
hicieron después de que la pro-
pia compañía «no atendiera» sus
reclamaciones y de que el propio
comité de empresa diera el visto
bueno a la presentación de esa
denuncia por «carecer de calen-
dario laboral y plan de preven-
ción».

El caso llegó a instancias judi-
ciales. Ahora se ha conocido la
sentencia negativa a los intere-
ses de LAB, contra la que, además,
no cabe recurso. «Correos se vuel-
ve a salir con la suya, evita abo-
nar 5.000 euros por no tener un
calendario laboral», sostiene el
sindicato. Una sanción que, sin
embargo, fue impuesta por la De-
legación de Trabajo a instancias
de la Inspección, recuerda LAB.

La organización sindical, que
ha convocado para el martes una
concentración frente a la propia
Inspección, considera que perdió
el juicio «por un grave fallo» de
un inspector de Trabajo, al que
«se le pasaron los plazos, tres me-
ses, durante los cuales no hizo ac-
ción alguna». Y eso que la sen-
tencia «deja claro» que Correos
carece de calendario laboral.

El juzgado absuelve
a Correos de pagar
una multa por no
tener calendario
laboral, según LAB

La patronal Cebek y la
Cámara de Comercio
pedirán el amparo del
diputado general de
Vizcaya

:: MANU ALVAREZ
BILBAO. La futura ubicación de la
sede de Tecnalia, la corporación de
centros tecnológicos, se ha conver-
tido en un nuevo frente de pugna
territorial. El movimiento desple-
gado por algunos centros tecnoló-
gicos guipuzcoanos, que ha encon-
trado un gran respaldo en la Dipu-
tación y en el Ayuntamiento donos-
tiarra para que la sede se traslade a
San Sebastián, ya tiene contesta-
ción. La patronal vizcaína Cebek
anunció ayer su oposición radical
«al traslado», desveló que va a ir de
la mano de la Cámara de Comercio
de Bilbao en este tema y que pedi-

rá la próxima semana el amparo y la
intervención del diputado general
de Vizcaya, José Luis Bilbao.

La sede de Tecnalia se ubicó en el
Parque Tecnológico en el año 2001,
después de que un grupo de centros
tecnológicos decidiesen crear una
corporación para comenzar a desa-
rrollar proyectos conjuntos y apro-
vechar sinergias. La presión del Go-
bierno vasco –del gabinete de Juan
José Ibarretxe y del actual de Patxi
López–, ha llevado a los centros im-

plicados a un mayor compromiso,
hasta el punto de formalizar su fu-
sión jurídica el próximo 15 de julio.
A partir de ese momento –Inasmet,
Fatronik, Cidemco, Labein, Robo-
tiker, Esi y quizá también Euve y
Leia– se unificarán bajo un patrona-
to único y la marca Tecnalia.

Presión institucional
El diputado general de Guipúzcoa,
Markel Olano y el alcalde de San Se-
bastián, Odón Elorza, han desple-

gado una campaña para intentar que
la sede de la corporación se ubique
en su territorio. «No hay razones
que justifique un traslado como el
que pretende», aseguró Francisco
Javier Azpiazu, secretario general
de la patronal vizcaína Cebek. El di-
rigente empresarial anunció que
este tema ya ha sido objeto de aná-
lisis en la reunión que la dirección
de Cebek ha mantenido esta sema-
na con los nuevos responsables de
la Cámara de Comercio de Bilbao.
«Actuaremos unidos en la defensa
de este tema», dijo Azpiazu.

En opinión de la patronal vizcaí-
na, si se toma en cuenta la factura-
ción de los centros tecnológicos im-
plicados en la fusión, así como el nú-
mero de trabajadores que tienen, «la

aportación de Vizcaya a esa fusión
es superior a la de Guipúzcoa. No es-
tamos hablando de ubicar la sede de
algo que nace. Tecnalia ya existe y
su sede está en Zamudio desde hace
años. No hay razón alguna que jus-
tifique que Vizcaya pierda esa sede».

Los empresarios vizcaínos han
solicitado ya «una reunión urgen-
te» con el diputado general de Viz-
caya, José Luis Bilbao, para abor-
dar este asunto. Cebek quiere que
la Diputación de Vizcaya se impli-
que en este tema, para evitar que el
grupo de presión que han creado el
Ejecutivo foral guipuzcoano y el
Ayuntamiento de san Sebastián jue-
gue con ventaja institucional.

Además, Olano y Elorza han
anunciado su deseo de mantener
una reunión –«urgente»– con el
lehendakari para pedirle que el Go-
bierno vasco incline la balanza en
favor de este traslado de la sede de
los centros tecnológicos. Fuentes
del Ejecutivo, sin embargo, han se-
ñalado que el Gobierno prefiere que
la decisión sobre la sede la adopten
los propios centros tecnológicos,
que «fueron los que en su momen-
to decidieron que estuviese en el
Parque Tecnológico de Zamudio».

Los empresarios vizcaínos se oponen
a trasladar Tecnalia a San Sebastián

:: JUAN C. BERDONCES
VITORIA. José Gabriel tiene 51
años. Trabajaba en una empresa de
hormigón. Ahora está en el paro,
desde hace tiempo, «mucho». Él
mismo creía que iba a ser «más fá-
cil encontrar trabajo», en declara-
ciones a EL CORREO. Pero no. Así
que la primera Feria de Empleo de
Vitoria, que ayer y hoy se celebra
en la Facultad de Farmacia, es una
posibilidad más para volver a la ac-
tividad laboral.

En cambio, para María Teresa
Ruiz casi es la primera oportuni-
dad. Acabó la carrera de Ingeniería
Química en octubre y ayer espera-
ba una entrevista con la empresa
Guardian, dedicada a la fabricación
de vidrio plano para arquitectura y
automóviles. «Es para supervisor
de producción», decía animada.

Uno y otra esperan ahora la res-
puesta de las respectivas empresas.
En total se dan cita en el edificio
del campus alavés 36 firmas de muy
diferentes sectores (nutrición, te-
lecomunicaciones, seguros, óptica,
transportes...), que ofrecen 425
puestos de trabajo, de 123 perfiles
(de mozo de almacén a cocinero,
pasando por investigador post-doc-
toral o personal para desarrollar pro-
yectos cinematográficos).

También se piden soldadores y
personal de mantenimiento. Es el
caso de European Air Trans-
port/DHL para su sede en el aero-
puerto de Foronda. Asier Varona
fue uno de los jóvenes que pasó por
el mostrador de la firma que aten-
día Susana Barrio. Lleva cuatro me-
ses en paro, después de diez años
seguidos trabajando «fijo» en dos
empresas, «cinco en una y cinco en
otra». Eran otros tiempos, «ahora
la cosa está mal». Él tiene estudios

de formación profesional en la rama
de metal. Y confía en que experien-
cia y trayectoria le sirvan para «vol-
ver a currar», decía nervioso tras la
entrevista. «Si hasta estoy sudan-
do, de los nervios, porque ya no sa-
bía qué era hacer un currículo».

Pero fue bien preparado, al me-
nos en palabras de una de las res-
ponsables de administración de
DHL. «Nosotros vamos a tener en

cuenta a esta gente, nos viene bien
tener una bolsa de trabajo», expli-
ca Susana, que recuerda que «hace
dos años teníamos un verdadero
problema para encontrar gente».

Ayuda en el currículo
Cerca de su stand estaba el de Con-
sulnor Álava, regentado por Jon Ar-
mentia, socio-director. Mikel Apraiz
fue uno de los jóvenes que pasó por
su ‘oficina’, en busca de un puesto
de consultor financiero. Salió «sa-
tisfecho», aunque reconocía que
«piden experiencia, de hasta cinco
años, y yo no la puedo tener». Por-
que no hace tanto tiempo que aca-
bó la Licenciatura en Administra-
ción y Dirección de Empresas. Eso
sí, la feria abierta ayer y que sigue
hoy es «una muy buena oportuni-

dad. Aquí funciona el boca-oreja,
los contactos, más que ir a los ser-
vicios de empleo». Jon Armentia
apuntaba que «nosotros también
podemos ayudarles para que con-
tacten con otras empresas e inclu-
so para completar el currículo».

El Grupo Eulen también estuvo
presente. Edna Buil, técnico de se-
lección y formación, atendía a los
candidatos. «Ofertamos quince em-
pleos, para incorporación inmedia-
ta», explicaba. Por uno de ellos sus-
piraba Felipe Méndez, que lleva en
el paro nueve meses. «Ahora me
doy cuenta de que con mi grado me-
dio tengo menos oportunidades que
otros. Y me he concienciado de que
puedo seguir estudiando», decía.

Y es que la Feria de Empleo de
Vitoria abre oportunidades.

Vitoria apuesta por crear empleo

Dos orientadores laborales se informan ante el mostrador del Servicio de Empleo Estatal. :: IOSU ONANDIA

La Facultad de Farmacia reúne a jóvenes y mayores en busca de trabajo

LAS REACCIONES

M. Olano Diputado Guipúzcoa

«Tecnalia encontrará en
Guipúzcoa un potente
apoyo económico y
nuevas áreas de I+D»

O. Elorza Alcalde San Sebastián

«El Gobierno vasco debe
apostar por Guipúzcoa
para compensar el
equilibrio territorial»

F. J. Azpiazu Secretario Cebek

«Vizcaya aporta más que
Guipúzcoa a esta fusión
y no se justifica mover la
sede que ya existe»

Las empresas destacan la
buena preparación de los
aspirantes y estos
esperan que la feria
«nos saque del paro»

Sábado 08.05.10
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La UPV conmemora el
Día de la Geología
con una excursión
por este parque
natural, uno de los más
interesantes de Álava
:: MARÍA ZABALETA
VITORIA. Lamenta Luis Eguíluz,
catedrático de la UPV y profesor
de Ciencias Ambientales en la fa-
cultad de Farmacia del campus ala-
vés, que la geología sea «la menos
conocida de todas las ciencias. Se
está eliminando de las enseñan-
zas medias y ha llegado un punto
en que la gente llega a confundir
geólogo con teólogo». Por ello, ex-
pertos de toda España decidieron
hace unos años instaurar el ‘geo-
lodía’ o día de la Geología, con el
pretexto de divulgar los entresijos
de esta ciencia en su medio natu-
ral y desde un prisma lúdico.

Este año, el paraje elegido ha
sido el parque natural de Valdere-
jo, cuya estructura geológica «es
una de las más fáciles, bonitas y
curiosas de Álava por la geometría
de sus rocas», explica Eguíluz en
lenguaje profano. Y es que ningu-
na de las cerca de cuarenta perso-
nas que ayer se apuntaron a la ex-
cursión organizada por la UPV para
celebrar el ‘geolodía’ de este año
era experta en la materia.

Y, sin embargo, todas disfruta-
ron de un paseo entre continuos
y escarpados relieves, culminados
en su mayoría por agrestes acan-
tilados. En total, 7,3 kilómetros
entre Lalastra y Herrán con suce-
sivas paradas en miradores, arro-
yos, laderas y prados que, antes de
echar a andar, pudieron divisar des-

Valderejo, desde sus entrañas

Eguíluz, en primer plano, da explicaciones sobre la evolución geológica del parque. :: RAFA GUTIÉRREZ

El paseo duró 4 horas.

de los ventanales panorámicos de
la Casa del Parque de Valderejo.

Al norte, los relieves desnudos
de Arrayuelas, fácilmente recono-

cibles por una antena y los colores
claros de las rocas calizas que lo de-
finen. Hacia el noroeste, los acan-
tilados que recortan el circo de Le-
rón, el relieve más elevado de la
zona. Hacia el este, el acantilado
casi plano en el que destaca la er-
mita de San Lorenzo, mientras
que, mirando al sur, los relieves de
Vallegrull se van retrasando hacia
el desfiladero del río Purón.

De Polledo al Purón
Enmarcado el recorrido desde la
distancia, el grupo encaró la mar-
cha hacia el mirador de Polledo y

Las Torcas, donde se atisban unos
crestones de rocas rojizas, casi
siempre cubiertas por el pinar y el
sotobosque. Tras cruzar el arroyo,
el camino se adentra en un angos-
to desfiladero condicionado por las
rocas duras del alto de Cuovoque
que desemboca en el pueblo de Ri-
bera, abandonado hace tres déca-
das.

Sólo queda en pie la iglesia, que
conserva pinturas góticas de gran
valor. «Se erige sobre calizas que
almacenan gran cantidad de agua.
Por eso, a la salida del pueblo, jun-
to al río Purón, surge un manan-
tial muy caudaloso que aprovecha-
ron los vecinos como fuente y la-
vadero», explicó el catedrático.

A continuación, un estrecho
paso sirve de puerta al desfilade-
ro del Purón, una de las vías más
importantes de comunicación del
Valle desde la época romana y du-
rante toda la Edad Media, utiliza-
da por los repobladores foramon-
tanos durante los siglos IX y X; lo
que dio durante esa época un cier-
to protagonismo a Herrán y ayu-
dó a que allí se estableciese una co-
lonia judía.

En poco más de 200 metros, se
pueden reconocer, además, más
de 25 especies de árboles diferen-
tes. Más adelante, y tras un brus-
co recodo, el desfiladero se abre
dando paso a un estrecho valle li-
mitado al norte por los altos de
Santa Ana y Revillallanos y por las
crestas de Acebedo al sur.

Aquí el río se encuentra encaja-
do bajo un grueso paquete de va-
rios metros de travertinos –«una
roca con la que se construyen las
cúpulas porque es muy resistente
y, a la vez tan fácil de cortar como
la madera», apuntó Luis Eguíluz–
sobre el que discurre el camino. Al
final del estrecho valle, el río se
encaja de nuevo al atravesar un pe-
queño crestón en el que se encuen-
tra abrigada la ermita de San Ro-
que y San Felices.

«Es la menos conocida de
todas las ciencias y ésta es
una manera de darla a
conocer», explica el
catedrático Luis Eguíluz

Lunes 26.04.10
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La asociación de
apicultores de Álava
impulsa la producción
de miel con una cata en
la Escuela de Hostelería
de Diocesanas
:: SAIOA ECHEAZARRA
VITORIA. Endulza el paladar y
también el carácter. Es lo que me-
jor distingue a la miel, el alimento
que protagonizó ayer la cata orga-
nizada por la Asociación de Apicul-
tores Apial. La actividad, enmarca-
da en el XVIII Curso Superior de
Apicultores, determinó tras una es-
pecializada criba los tres ganadores
del Concurso de Miel de Álava gra-
cias a Iñaki Etayo y Pilar Fernán-
dez, los catadores del departamen-
to de Análisis Sensorial de la facul-
tad de Farmacia de la UPV. Los téc-
nicos valoraron «la humedad, el aro-
ma, la cristalización y la sensación
en boca» de cada uno de los 24 ta-
rros procedentes de todo el territo-
rio que se presentaron al certamen,
destacando «su alta calidad». Los
ganadores del concurso fueron En-
rique Ruiz de Azua (con colmenas
en Ormijana), Marino Gauna (Mar-
quínez) y Silvino Epelde, que ob-
tiene la miel de Víllodas.

Degustar más de una veintena
de mieles en poco menos de una
hora requiere un fino olfato y un
paladar experimentado, por eso los
catadores intercalaron las cuchara-
das de este dulce con bocados de
pan y manzanas, preferiblemente
ácidas, y pequeños sorbos de agua,
«que ayudan a limpiar la boca y des-
pejar sabores». Bien de mil flores
–las mieles más claras–, de brezo o
mielato de roble –de apariencia os-

cura–, su color depende del proce-
so de batido. «La mayoría de las mie-
les del mercado permanecen en for-
mato líquido varios meses debido
a la pasteurización a la que las so-
meten los productores, un trata-
miento agresivo que afecta a las pro-

piedades de este alimento», expli-
ca Adolfo Moraza, vicepresidente
de Apial. «Pero las mieles alavesas
son más cremosas, ya que no se so-
meten a ese calentamiento. Es un
producto crudo y natural».

Y es que más de 400 apicultores

alaveses envasan cada año miles de
kilos de este nutritivo alimento que
se distingue por su procedimiento
de elaboración. Juan José Olazábal,
que recoge este dulce tesoro en sus
colmenas de Ullíbarri de los Olle-
ros, Eguileta y Monasterioguren,
recalca que «aquí nos gusta la miel
elaborada, más fina y con aroma y
gusto. Para obtener un buen pro-
ducto es importante que llueva en
julio y a primeros de agosto: enton-
ces se consigue la de brezo, muy be-
neficiosa para los bronquios», reco-
mienda. A Vicente Fernández, otro
artesano, lo que le atrae de la api-
cultura es su imprescindible fun-
ción en la naturaleza. «Aparte de
que esta labor te reporta unas po-
cas ganancias económicas, lo más
importante es que la abeja protege
el medio ambiente», recalca.

Enfermedad de las abejas
No en vano, Einstein dijo que si de-
saparecen las abejas al ser humano
le quedarían pocos años de vida.
José Antonio Guinea, presidente
de Apial, amplía esta tesis. «Quere-
mos mentalizar al sector sobre el
síndrome de despoblamiento de las
colmenas. Ocurre cuando las abe-
jas desaparecen sin dejar rastro».
Un fenómeno curioso porque bió-
logos y expertos mundiales toda-
vía no le han buscado una causa.
«Pueden concurrir circunstancias
como las resistencias al ácaro va-
rroa o el cambio climático, pero no
está demostrado». Pese a ello, las
estadísticas no mienten: el invier-
no pasado desaparecieron en torno
al 30% de las colmenas en Álava. «Y
las explotaciones de los grandes pro-
ductores como Estados Unidos, Bra-
sil y China también están sufrien-
do los efectos de esta enfermedad».

De la colmena al paladar

Una mujer cata un tarro de miel en Mendizorroza. :: EL CORREO

:: M. REGO
VITORIA. Los alaveses que no
pueden valerse por sí mismos
cuentan en el servicio de ayuda
a domicilio con un gran apoyo.
Sin embargo, el personal de este
recurso considera que su traba-
jo no siempre se valora como en
realidad se merece. Por ello, el
próximo miércoles 17 se concen-
trarán a las 12.00 horas frente a
la Casa de Cultura Ignacio Alde-
coa, ubicada en el parque de La
Florida, desconvocando así la ma-
nifestación prevista para hoy.

Los trabajadores, que se cal-
cula podrían ser unos 1.300 per-
tenecientes a media docena de
empresas «contratadas por las
instituciones», reclamarán de
esta forma «la aplicación del con-
venio» firmado el pasado año con
la Diputación alavesa, explicó
un portavoz del sindicato UGT.
En aquel acuerdo se definió una
subida del 4,7% en el salario de
la plantilla –fijado en 1.100 eu-
ros mensuales de media– que, al
parecer, aún no se ha cumplido.

Menos disponibilidad
Pero el personal pedirá, además,
la mejora de otras condiciones
laborales, como la disponibili-
dad. Representantes de la cen-
tral y de la Federación de Servi-
cios Públicos indicaron que los
encargados de la ayuda a domi-
cilio en la provincia permane-
cen ‘operativos’ «de nueve de la
mañana a nueve de la noche»,
por lo que solicitarán una reduc-
ción del horario.

Trabajadores del
servicio de ayuda
a domicilio se
concentrarán
el 17 de marzo

Viernes 12.03.10
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Visita Álava para
«aprender» del plan
de restauración de las
salinas de Añana y llevar
ideas a la isla balear

:: FRANCISCO GÓNGORA
VITORIA. Todas las salinas artesa-
nales del mundo han sufrido el mis-
mo deterioro que las de Añana en
las últimas décadas tras dejar de ser
rentables. Las de Formentera, fa-
mosas en el mundo por la calidad
de su sal marina, tampoco escapó
de esa maldición. Ahora, el Consell
de la isla pitiusa, equivalente a la
Diputación, ha impulsado junto
con la iniciativa privada un proyec-
to de restauración y explotación.
La consejera de Medio Ambiente,
Silvia Tur, de 31 años, del partido
nacionalista progresista Gent per
Formentera, ha visitado Añana y
Vitoria «para aprender de vosotros».
–Usted ha visitado las salinas de
Añana. ¿Qué impresión le ha que-
dado?
–Estoy sorprendida y maravillada.
Es un paisaje cultural único, excep-
cional, digno de ser Patrimonio de
la Humanidad, como las nuestras.
Refleja la acción humana sobre el
territorio y su configuración a lo
largo del tiempo.
–¿Qué se lleva para su isla?
–La envidia de ver cómo se han im-
plicado en Álava todas las institu-
ciones y comprender que para que
un proyecto así salga adelante de-
ber haber una complicidad emocio-
nal de los vecinos, de la gente de la
tierra, de los que han tenido algo
que ver por familia con la explota-
ción. Ya se sabe que nadie cree que

lo que tienen en casa vale lo que
vale

La sal, primera industria
–Pero ustedes parten de una gran
masa turística que visita la isla.
–Antes del turismo, la sal era nues-
tra primera industria. Se exporta-
ba para el salazón de pescado en No-
ruega y Dinamarca. Todo eso desa-
pareció. Ahora, estamos en un par-
que natural que forma parte de la
Red Natura 2000 y es dominio hi-
dráulico público y un bien mixto
con otros elementos que recoge la
figura de Patrimonio de la Huma-
nidad. Cada paso que damos, cada
licencia que se necesita debemos
pedir permiso al Ministerio de Fo-
mento.
–¿Qué semejanzas tienen los dos
proyectos?
–Nosotros estamos empezando to-
davía con mucha cautela y aquí
Añana ya ha recibido subvenciones
públicas y mucho apoyo. Pero tan-
to en el pasado como en el poten-
cial tienen muchas similitudes. No-
sotros tenemos un paisaje indus-
trial en ruinas que tenemos que re-
cuperar y a su vez poseemos un pa-
trimonio natural único. Esa sal está
en contacto con las praderas de po-
sidonia oceánica que está ahí des-
de hace 100.000 años y filtra unas
aguas con unas condiciones únicas
que producen una sal de calidad.
–Se dice que puede usarse como
cosmético.
–Sería uno de los usos que quere-
mos impulsar. También estudia-
mos construir un balneario que
tendría para nosotros los benefi-
cios de un Guggenheim porque
permitiría que viniera gente fue-
ra de los cuatro meses soleados del
año. Para preservar un espacio na-
tural hace falta que tenga rentabi-
lidad económica.

«Para conservar un espacio natural
hace falta que sea rentable»

A Silvia Tur le han sorprendido las salinas de Añana. :: RAFA GUTIÉRREZ

:: JAIONE COCA
LAGUARDIA. El vino tinto jo-
ven de la Rioja Alavesa se ha con-
vertido en objeto de investiga-
ción científica de la Universidad
del País Vasco (UPV). A través de
su tesis doctoral, el investigador
vitoriano de la facultad de Far-
macia, Iñaki Etaio, ha realizado
una descripción sensorial de es-
tos caldos para definir sus carac-
terísticas diferenciales y ha desa-
rrollado un método para evaluar
su calidad organoléptica.

Para desarrollar esta descrip-
ción sensorial, un panel forma-
do por 14 catadores previamen-
te entrenados evaluó 19 vinos de
12 bodegas de la comarca.Tras una
investigación que duró nueve
meses, Iñaki Etaio concluyó que
las características que más dife-
rencian el vino joven de la Rioja
Alavesa es su apariencia y la sen-
sación que deja en boca. Según se
recoge en esta tesis doctoral, lla-
ma especialmente la atención el
tono morado y la alta intensidad
de color así como su grado medio
de acidez, sequedad, balance,
cuerpo y persistencia global de
su sabor. En cuanto al aroma del
vino, Etaio destaca los vestigios
que tiene de moras, bayas rojas y
varios árboles frutales.

Además, este investigador de
la UPV ha puesto en marcha el
primer método para evaluar la ca-
lidad organoléptica de los tintos
jóvenes que podrá ser utilizado
en un futuro por los profesiona-
les del sector. En concreto, para
medir la calidad de estos caldos
de la Rioja Alavesa hay que tener
en cuenta ocho parámetros como
el de la intensidad del sabor, el
cuerpo, el equilibrio o la comple-
jidad del aroma entre otros. Este
método fue aprobado por la En-
tidad Nacional de Acreditación
en febrero de 2008.

La UPV investiga
las características
del vino de la
Rioja Alavesa

:: MARTA PECIÑA
LLODIO. Daniel Rodríguez, que
es vendedor del cupón de la ONCE
desde hace más de tres años, ha
repartido este fin de semana
50.000 euros gracias a dos boletos
premiados con el 99.664. Daniel
dio el premio el sábado, gracias al
‘Supercupón fin de semana’. Dos
de sus clientes le abordaron en al
calle y pidieron un boleto. «Am-
bos fueron impresos por la máqui-
na», aclaró ayer al conocer la noti-
cia.

Daniel no recordaba quiénes ha-
bían sido los afortunados a pesar
de que el domingo trabajó con nor-
malidad. «Me acabo de enterar» ex-
plicó mientras disfrutaba de su día
libre. El vendedor espera que la no-
ticia, que se acogió con alegría so-
bre todo en el barrio de Areta, don-
de reside con su familia, «sea para

bien» y que la venta de cupones se
reactive en los próximos días y
«vuelva a dar un premio gordo
pronto».

Como vendedor de la ONCE, Da-
niel ha repartido premios de 600
y 200 euros, coincidiendo con las
cuatro últimas cifras del cupón pre-
miado, «pero ésta es la primera vez
que doy un premio importante»,
explicó Rodríguez.

Este vendedor nació en la loca-
lidad cordobesa de Iznájar, «como
el presidente de la Generalitat, José
Montilla», apostilló. Llegó a Llo-
dio en 1975 «para trabajar en la
construcción». Al cabo de unos
años, una hernia cervical acabó con
Daniel en el quirófano y una lesión
en la médula de la que aún arras-
tra secuelas, porque «tengo proble-
mas en los pies». Ahora, Daniel tra-
baja como vendedor de la ONCE a
la intemperie y su puesto de ven-
ta se localiza en la esquina entre
Pío XII y Alava.

Llodio celebró su última gran
fiesta de premios relacionada con
los juegos de azar el día de Reyes
de 2009, cuando la administración
de lotería de Carlos Resa, que en-
tonces estaba en Areta, repartió 60
millones de euros.

El ‘Supercupón’ de la ONCE
reparte 50.000 euros en Llodio

:: M. PECIÑA
LLODIO. Los concejales de Eusko
Alkartasuna de Ayala han exigido
al Ayuntamiento, que gobierna el
PNV con mayoría absoluta, que se
arregle la estación de Luiaondo y
sus accesos. El portavoz de EA,
Gonzalo Galende, ha calificado de
«ruinoso» el estado de los aseos
de la terminal y del almacén. El
crecimiento de la población en
Luiaondo, obliga, según EA, a me-
jorar la estación, dado que se tra-
ta de un servicio que «atiende a
2.700 potenciales usuarios».

Para ello, Galende ha reclama-
do al Ayuntamiento de Ayala que
gestione los arreglos ante la em-
presa ferroviaria Adif y que la Cor-
poración aborde la mejora de los
accesos al apeadero, que es el úni-

co del municipio.
El portavoz de EA en Ayala la-

mentó que la alcaldesa, Ainhoa
Campo, no haya mostrado hasta
ahora, «soporte documental algu-
no a pesar de que asegura que exis-
ten conversaciones entre el Mi-
nisterio y los miembros de su par-
tido para reparar la zona».

Agenda en Artziniega
Por otra parte, las asociaciones cul-
turales de Artziniega han decidi-
do coordinarse para evitar coinci-
dencias en la celebración de ac-
tividades. Estos colectivos habían
detectado falta de coordinación
entre ellos, lo que a veces provo-
caba que los actos se solaparan y
fuera menos público. Así, han op-
tado por colocar las actividades
previstas en un panel. La infor-
mación está ya disponible para los
grupos en el Museo de Etnografía
de Artziniega. También se pondrá
a disposición de los grupos en In-
ternet y las redes sociales, porque
facilitan la comunicación entre
ellos.

EA pide que se
arregle la estación
de Luiaondo y
sus accesos

Daniel González, el vendedor.

Silvia Tur Consellera de Medio Ambiente de Formentera
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